

# COLEGIO DEL FUTURO

## HISTORIA 7º

Autor: Ana Paula Santa Cruz Grijalva

Revisión: Jorge Toledo

Fuente consultada: **Artículo del Ing. Héctor Sanabria**

<http://www.interempresas.net/Horticola/Articulos/70220-La-agricultura-en-Centroamerica.html>

Número de palabras: 1,209

---

## Centroamérica, clima y agricultura.

### Índice:

Centroamérica

Clima

Agricultura

Glosario

### Centroamérica.

Hay una frase que dice "Centroamérica tan pequeñas, pero tan grande" con estas palabras se trata de resumir lo que representa esta región, una tierra con una gran variedad de culturas, entornos ecológicos, climas, cultivos y muchas otras cosas características de la zona.

América Central, también llamada Centroamérica es una región del continente americano constituida por un largo y estrecho **istmo** que conecta América del Norte con América del Sur. Si vemos un mapa de esta región podremos darnos cuenta que es como un largo y estrecho puente que une el norte con el sur de América, formado por 6 países que son Guatemala, Belice, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y Panamá. Este territorio está rodeado por el Océano Pacífico y el Océano Atlántico, es una zona volcánica que cuenta con más de 100 volcanes, aunque la mayoría no se encuentran activos, eso quiere decir que por cientos o miles de años han estado sin hacer alguna erupción. La población actualmente de este bello territorio es actualmente de unos 45 millones de habitantes, y su extensión territorial es de 523,000 kilómetros cuadrados, siendo Nicaragua el país más grande, Guatemala el más poblado, Belice el que menos habitantes posee y el Salvador el más pequeño y el más densamente poblado.

Como estamos aprendiendo sobre la historia, es interesante e importante conocer que hace muchos años Centroamérica era como un único país. Solamente Belice y Panamá no formaban parte de ella, Belice como tal vez alguna vez hemos escuchado, era parte de Guatemala y Panamá en la mayoría de su territorio pertenecía a Colombia, ¿interesante verdad? Por eso es tan fascinante el estudio de la historia.

Veamos otras cosas interesantes sobre nuestra región. Como hemos leído anteriormente Centroamérica tiene muchos volcanes, en Guatemala se encuentra la mayoría de estos y es en donde está el volcán más alto de todos, el Tajumulco que tiene 4,220 metros de altura. Cuenta también con numerosos ríos, muy pocos son **navegables** y los más grandes **desembocan** en el Mar Caribe. Entre los que podemos mencionar el Motagua en Guatemala; el Ulúa en Honduras; el Coco, que sirve en una parte de su recorrido como límite entre Honduras y Nicaragua; el río San Juan que también sirve de límite entre Nicaragua y Costa Rica. Centroamérica tiene 3 grandes lagos; dos están en Nicaragua, el lago Managua y el lago Nicaragua; y el lago de Izabal en Guatemala; existe otro lago grande en Panamá, el lago Gatún pero este es un lago artificial que fue creado cuando se construyó el famoso canal de Panamá.

Esta región del continente es muy rica en cuanto a su **conformación demográfica**, hay una variedad de razas siendo las más predominantes la indígena y **mestiza**, principalmente en países como Guatemala

donde la mayoría es de raza indígena; Honduras, El Salvador y Nicaragua donde predominan los mestizos y Costa Rica donde hay una predominancia de blancos.

El idioma oficial es el español a excepción de Belice donde el idioma oficial es el inglés. Pero existe una gran cantidad de lenguas, principalmente en Guatemala donde oficialmente hay 21 lenguas que son habladas por los indígenas descendientes de los mayas.

## **Clima**

En esta región predomina el clima tropical, por su posición geográfica cuenta básicamente con 2 estaciones, la estación seca y la estación lluviosa, con ciertos períodos de fríos en las zonas montañosas. La lluvia predomina más en la región cercana a la costa atlántica, que en el pacífico. El régimen de estas precipitaciones sin embargo es cambiante y depende de la dirección del viento y de la posición de la **zona de convergencia intertropical**, y la temperatura ambiental varía según los índices de nubosidad y altitud. Para entender esto último podemos dividir el territorio en 3 zonas climáticas, la zona llamada tierra caliente que se extiende desde el nivel del mar hasta unos 900 metros aproximadamente, donde la temperatura promedio anual se ubica arriba de los 27 grados centígrados, llegando en ciertas épocas del año y en algunos lugares arriba de los 35-40 grados centígrados.

Las tierras templadas, entre los 1000 metros y casi 2000 metros de altura con una temperatura entre los 12 y 25 grados centígrados y la tierra fría arriba de los 2000 metros de altura, con una temperatura promedio entre los 10 y 18 grados centígrados. Aunque en zonas muy altas como el altiplano guatemalteco la temperatura llega a bajar en algunos meses del año por debajo de los cero grados centígrados.

## **Agricultura**

La agricultura es la base del desarrollo económico de los países centroamericanos, aunque la industria ha tenido un avance significativo, la agricultura sigue siendo la actividad principal y es la fuente de muchos recursos.

Más de la mitad de la población de Centroamérica vive en las zonas rurales y cerca del 80% de estas personas depende de la agricultura, la cual representa una buena parte de la producción y las exportaciones de la región, con un promedio de 20 y 40%, respectivamente, lo que la hace una de las regiones del mundo en el que la agricultura tiene mayor porcentaje de participación en el PIB (**Producto Interno Bruto**) diferenciándose con algunos países del primer mundo.

Originalmente las áreas más extensas y los suelos de mejor calidad se dedicaban al cultivo del maíz, como hemos estudiado, el cultivo de los mayas. Después de la época colonial y de la independencia muchas áreas se dedicaron al cultivo de frijoles, arroz y **sorgo**. En las zonas altas, no aptas para los anteriores cultivos se introdujo el café, las montañas y los bosques tropicales sufrieron deforestaciones drásticas para poder sembrar este cultivo proveniente de África. Muchas otras áreas de bosques tropicales y tierras bajas fueron fácilmente adquiridas gracias a negociaciones con los gobiernos por grandes compañías extranjeras para el cultivo de bananos, específicamente en las regiones de la costa atlántica de países como Guatemala, Honduras y Costa Rica.

En tiempos recientes, la caña de azúcar seguida después de la palma africana ha ocupado extensas áreas, zonas que nunca habían sido cultivadas, zonas abandonadas por la reducción de las zonas bananeras.

De todos estos cultivos solo tres productos, café, azúcar, y banano representan más del 50% de las exportaciones de Centroamérica.

Gracias a la riqueza de los suelos, el clima favorable y el crecimiento de la oferta agrícola, ha aumentado significativamente algunos cultivos no tradicionales como las flores, plantas ornamentales, plantas medicinales, frutas como el melón, piña, papaya, mango, moras, sandía, vegetales, etc.

## **Glosario.**

**Conformación demográfica.** Referente a la composición, estado y distribución de las poblaciones humanas.

**Desembocar.** Entrar una corriente de agua en otra semejante, en un canal o en un lago.

**Istmo.** Franja alargada y estrecha de tierra que une dos continentes, dos partes diferenciadas de un continente o una península y un continente.

**Mestiza.** Se aplica a la persona que ha nacido de padre blanco y madre indígena americana, o que es descendiente de ellos

**Navegable.** Se aplica al río o lago que es lo bastante profundo o amplio como para que puedan navegar en él las embarcaciones.

**Sorgo.** Planta que se utiliza para producir harina.

**Zona de convergencia intertropical.** Es una franja de bajas presiones ubicada en la zona ecuatorial (cerca del ecuador), en ella confluyen los vientos alisios del sureste y noreste.

23.02.2014